

# EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripción se hace previo pago adelantado.  
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.  
segundo.

DE LA PROVINCIA DE GERONA

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores, Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página.—Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

Director D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO.

AÑO IX.

REDACCION  
Escaleras de San Martín, núm 8  
segundo

Viernes 22 de Marzo de 1889.

SE PUBLICA  
Todos los Miércoles, Viernes y  
Domingos

NÚM. 1.248.

## La cuestion palpitante

De las sesiones de estos días en las Cámaras y de la atmósfera con tal motivo creada, hablan en primer término los periódicos.

¿Es ociosa la discusión sobre la moralidad de la administración? ¿Habrá mayor inmoralidad administrativa ahora que en otros tiempos?

Aparte las exageraciones que suele trazar, por un lado, el interés político, y por otro la índole de nuestro carácter, que suele pasar de la pereza á la vehemencia, siempre servirán ciertas discusiones para hacer más vigilantes á los gobiernos; para que se fije la opinión en cosas que importan, y una vez atenta esta opinión, para que sean más difíciles trasgresiones de cierto género.

Podían servir, además, y sobre todo, estas discusiones para que comprobados los hechos irregulares que se denunciaban, cayera sobre los culpables el peso de la ley.

Mientras tanto, nosotros estamos ciertos, que existe hoy menos inmoralidad administrativa que en las épocas precedentes; pero que ahora producen más impresión estos asuntos, y aparecen con más relieve, porque el país, seguro de sus derechos políticos, y con mayor bienestar y seguridad que antes, se fija en ellos y vé lo que antes miraba, solo, con una atención somera y secundaria.

Cuando se padecen enfermedades crueles y tenaces, un dolor más ó menos, influye poco en el cuerpo del paciente; pero cuando se goza de buena salud, cualquiera alteración se hace insostenible.

El Sr. Silvela decía, que no debía volverse la vista atrás, sin duda para reconocer implícitamente la verdad inconcusa de lo que, á poco, consignó el Sr. Sagasta, sobre la disminución de la inmoralidad administrativa.

El Sr. Silvela sabe muy bien que en otros tiempos, aun no lejanos, de la administración de Ultramar, de la administración municipal, de la conducta de estos ó de los otros gobernadores con el juego del precio puesto á credenciales facilitadas ó á expedientes despachados, se hablaba también bastante.

Y es seguro que cuando ahora, á la sombra del clamoreo levantado, vea el Sr. Silvela que del escándolo participan todos, todos sin distinción, la boca se le llenará de risa, y no podrá menos de asombrarse.

Bien, es verdad, que el Sr. Silvela quizá se lleve el propósito, cuando pite al Sr. Sagasta que se defiendan de los que asaltan el presupuesto: quizá se lleve el propósito de utilizar los argumentos de hoy, para el día de mañana; y de recordar, cuando manden sus amigos, lo que decía en el Congreso; porque no lo dude el Sr. Silvela, tendrá que recordarlo, y mucho tememos que lo recuerde en vano.

Además de lo precedente, el señor Silvela desarrolló una tesis poco acomodada á la realidad.

El actual gobierno—decía—la situación gobernante, tiene los mejores deseos, lo reconozco; pero su organización le hace imponente para corregir las inmoralidades; es un gobierno débil, que no puede contrarrestar á los audaces; y de ahí que debe retirarse, naturalmente, para que vuelvan los conservadores.

¿Pero acaso la organización y la disciplina de los conservadores impidió que se hablara de lo que ahora se habla, así con relación á Ultramar, como con relación á la Península?

Pues que ¿los mejores y los peores no andan mezclados en el partido conservador como en los demás partidos?

¿Dónde están las excomuniones, los apartamientos y los espurgos?

El partido liberal, dada su historia y su compleción, no puede tener otra organización de la que tiene: por una serie de aproximaciones patrióticas, se ha formado como está, y si se descompusiera, aun con la intención de mejorarlo, los males en la política española se tocarían bien pronto.

Mayores y más graves serían aún estos males, si por esta acusación ó la otra, si porque se realicen trasgresiones, que siempre serían individuales, un partido honrado tuviera que dejar el poder.

Así dejado, no podría recobrarlo jamás; y dejamos al Sr. Silvela la meditación de los efectos de un exigma lanzado sobre todo un partido, que en rectitud y en honradez puede muy bien sufrir la compara-

ción con sus más presuntuosos competidores.

La cuestion planteada no es esta. Si el partido liberal, como todos los partidos, tiene alguna rama viciada, y se advierte el vicio, se corta la rama y no se da por el pie al tronco.

Todos los partidos, y los hombres de bien de todos los partidos, tendrán en esto el propio interés; pero conviene proceder con justicia y no sacar las cosas de quicio, porque podríamos ir todos más allá de lo que queremos, y producir una perturbación cuyas consecuencias deben calcularse oportunamente.

## Correspondencia particular de EL CONSTITUCIONAL.

París 19 Marzo de 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Afirman los periódicos boulangistas que el discurso de Tours, á que hacíamos referencia en nuestra carta de ayer, ha venido á disipar todos los equívocos, y que el general Boulanger en esta ocasión «ha contestado victoriosamente á todas las acusaciones calumniosas que sus adversarios se complacen en dirigir contra él.» Hemos leído todos las reflexiones que la manifestación de Tours ha inspirado á la mayor parte de la prensa republicana de París, y á poca diferencia vemos hoy la misma opinión dominante de ayer lo cual ha venido en cierto modo á dar la razón al diputado boulangista Mr. Le Hérisseé, quien, por anticipado, había reprochado á cierto grupo de republicanos el inexcusable defecto de ser «verdaderamente muy difíciles ó bien de una mala fé extraordinaria.»

Sin embargo, en la circunstancia presente, la opinión de los republicanos en este asunto no tiene mas que una importancia secundaria. En realidad era mucho más interesante conocer el sentimiento de los partidos monárquicos, es decir, la opinión de esos hombres que desde hace diez y ocho meses no han cesado de poner su concurso á disposición del general Boulanger, de esos hombres, en fin, que han declarado tomarle como una especie de catapulta, que han contado con él para el logro de sus fines de destrucción y con los cuales, sin embargo, parece declarar ahora el general Boulanger que no quiere tener nada, absolutamente nada de común.—Hubiérase podido creer, en efecto, que

esta arrogante manifestación del ex-ministro de la guerra habria de producir una decepción profunda á Mr. Meyer el director del *Gaulois*, que si no ha sido el inventor, ha sido, á lo menos, el más ardiente partidario del método de la *trouée* consistente en ir *agujereando* poquito á poco el manto de la República hasta dejarla completamente al desnudo y expuesta á la desaparición ó á la ruina en cuanto llegara la hora de dar el primer empuje. Era de suponer, pues,—y nosotros los primeros, lo suponíamos, que el furibundo realista se presentaría irridadísimo al apercibirse de que toda su habilidad y toda su constancia quedaban de repente reducidas á la nada y, lo que es más haciéndole pasar por el ridículo papel del hombre que hasta del fin no se apercibe, queriendo pasarse de listo, de que ha sido juguete de una equivocación manifiesta ó de un cruelísimo engaño.—Hemos de confesar que nada de esto encontramos en la apreciación que hace el *Gaulois*, del último discurso del general. Léanse, sinó, las siguientes frases que recortamos traduciéndolas directamente de dicho periódico.

«El general Boulanger afirma su objeto: Restaurar la autoridad; garantizar la libertad consolidando la República. Es el mismo objeto que nosotros perseguimos en el *Gaulois*, pero tendiendo al restablecimiento de la monarquía... Nos explicamos que Mr. Delahaye haya dicho en su discurso que el partido nacional ofrecía á todos los franceses «el puerto ó el abrigo» segun sus aspiraciones. Para nosotros, no hay más que un puerto: el de la monarquía. Pero si antes de llegar á el debiéramos resignarnos á aceptar un abrigo, nosotros pensaríamos, con todos los buenos franceses, que el *abrigo* que nos presenta el general Boulanger en su programa—con el respeto de todas nuestras creencias y de todas nuestras libertades—sería de mucho preferible á ese bajío en que el país yace en este momento en callado, con la opresión, la tiranía y las persecuciones.»

El *Soleil*, otro periódico monárquico que no se habia comprometido tanto como el *Gaulois* en la aventura boulangista, afecta una cierta indiferencia y Mr. Hervé, su redactor en jefe, comenta el discurso del general con un ligero tono de escepticismo:

«Decíase y repetíase por todas partes: el general Boulanger es el aliado de los conservadores. Nosotros hemos contestado siempre: No, no hay tal

alianza ni tales carneros; lo que hay es simplemente una acción paralela. El general Boulanger ataca al Gobierno por su cuenta, al igual que nosotros conservadores y monárquicos, atacamos al Gobierno por la nuestra.—Este primer punto del discurso del general Boulanger debe quedar fuera de toda duda.

*El Corresponsal.*

### Crónica general.

Mañana debe salir para Torroella de Mongri, previamente nombrado por el Ilmo. Sr. Presidente de la Audiencia del territorio nuestro particular amigo el Sr. Juez de primera instancia de este partido, D. Enrique Roig Barreros, al objeto de presidir la elección de interventores, que debe tener lugar en aquel distrito electoral, pasado mañana, domingo.

Según las noticias que vamos adquiriendo, todos nuestros buenos amigos llevan ya recogidas un gran número de firmas.

—Ha sido nombrado gobernador militar de esta provincia el brigadier señor Ayos.

—Cierta causa que se sigue contra *La Provincia* de cuyo conocimiento se inhibió el señor Juez de instrucción de este partido, no sabemos si, según afirma dicho colega, puede haber sufrido algún retraso al remitirse al Juzgado especial que funcionaba en Figueras, pero sí podemos asegurar, que la mencionada causa ha llegado ya a su destino.

Puede, pues, estar tranquila *La Provincia*.

—Se nos ha suplicado llamáramos la atención del señor Alcalde, acerca del estado en que se encuentra el canal de desagüe que recoge las aguas procedentes de las alcantarillas y atarjetas de las casas de la calle de la Barca que tienen vista al río, pues parece que desde las últimas avenidas ha quedado obstruido dicho canal y como es consiguiente detenido el curso de las aguas que discurren por el mismo, constituyendo un foco de infección peligroso para la salud pública, desprendiendo emanaciones insostenibles que se dejan sentir a todas horas.

Es de esperar que se tendrá en cuenta la súplica indicada de varios vecinos que con tan fundado motivo han acudido á nuestra redacción.

—Para las carreras militares de caballos que se celebrarán en Barcelona en el próximo Mayo, parece ser, se ha dispuesto de R. O. que puedan concurrir á ellas todos los oficiales del arma de caballería que lo soliciten con la debida anticipación, haciéndose estensivo este permiso á todas las carreras que se verifiquen en el corriente año en cualquier hipódromo de la nación.

—Es casi seguro que el 25 del presente mes, saldrá para S. Sebastian S. M. la Reina Regente acompañada de la alta servidumbre de Palacio.

El objeto del viaje es visitar á la Reina Victoria.

—Durante la Exposición Universal de París, para verificar las ascensiones á la torre Eiffel, tanto de día como de noche, se espidirán tres clases

de billetes; los *azules*, cuyo precio será de cinco francos servirán para subir hasta la cima de la torre; los *blancos* á tres francos para llegar hasta el segundo piso, y los *encarnados* de dos francos, tan solo hasta la primera plataforma.

Los visitantes podrán indistintamente subir por la escalera ó usar en número de cuatro solamente el ascensor siendo ilimitado el tiempo para permanecer en la torre.

Se calculan en 10.000 el número de personas que podrán permanecer á la vez en la torre contando las plataformas, escaleras, etc.

—Refiere un periódico de Bilbao, que un caballero de buen porte, de maneras elegantes y distinguidas, se presentó en casa de un médico de aquella villa al que solicitó ver para hacerle una consulta. Cuando ya estuvo en su presencia, sacó una pistola y le amenazó diciéndole que no iba á consultar con él, sino á pedirle tres mil duros que imperiosamente necesitaba, añadiendo que le importaba muy poco ó nada el ir á un presidio ó al palo.

El médico ante el inminente riesgo de perder la vida, tuvo que entregar silenciosamente los sesenta mil reales.

Será cosa de ver, que á la consulta particular de los médicos, tengan que estar sentados en sus respectivos gabinetes á un agente de seguridad.

—Hemos recibido de don Octavio de Carreras y Figaró la memoria que le fué premiada en el certámen literario religioso celebrado en La Bisbal el día 19 de Agosto último intitulada «La Imágen y la Capilla de Nuestra Señora de la Piedad», lo cual ganó el premio ofrecido por nuestra Diputación provincial consistente en un busto de bronce de S. S. Leon XIII.

Agradecemos al señor Carreras el obsequio que nos ha dispensado, y le felicitamos por el jasto premio que alcanzó su trabajo.

—Han sido declarados cesantes, don Domingo Fernández de la Cruz, administrador de la Aduana de Port-Bou; don Elisardo de Alamo, interventor de dicha Aduana, y don Felipe Peñaranda y Marcos, vista quinto de la misma; nombrándose en su lugar á don Alfonso de la Torre y Aguado; don Bernardo Pagés y Puig y don Emilio Vázquez y Gomez, respectivamente.

—Al magistrado de la Audiencia de lo Criminal de esta ciudad don Octavio Culla, se le ha concedido un mes de licencia para atender al restablecimiento de su quebrantada salud.

—Dice un periódico de Málaga: «No sería extraño que en Málaga se hiciera algún ensayo de un invento nuevo, relativamente, puesto que la idea es demasiado antigua, aunque no el aparato que ahora se quiere poner en práctica.

Aludimos á resolver el problema de que fácilmente pueda volar un hombre.

Hay en Málaga quien se cree haber resuelto el problema de que las personas vueen mediante un sencillo aparato que aligere el peso de cada individuo hasta conseguir que sea menor que el aire.

Esto es; encerrarlo en un vestido de

seda y cauchut, cuyo inmenso hueco está lleno del mismo gas que sirve para elevar los globos y hacer uso de unas alas artificiales sujetas á los brazos para imitar el vuelo pausado, pero seguro y uniforme de la gaviota, que logra sostenerse en el aire hasta cuando se desencadenan huracanes.»

Veremos si se aprueba el nuevo invento y el resultado que dará.

—La Comisión provincial ha señalado el día 27 del actual para la presentación é ingreso en caja de los mozos que faltan para completar cupos ó para ser revisadas sus exenciones, así como para resolver las incidencias de quintas que se hallan pendientes.

—Pasado mañana, domingo, el Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, administrará el santo sacramento de la confirmación en la Iglesia del Seminario Conciliar, ó de San Martín.

—Hace una porción de días que no se enciende el foco eléctrico que hay en la Plaza de la Constitución, esquina á la de Ciudadanos.

¿Si será para que se vayan acostumbrando aquellos vecinos á vivir á oscuras?

—Ha fallecido el Secretario del gobierno civil de Lérida, don Juan Manuel Campo.

—*La Provincia* nos dedica un suelto que por lo inocente no merece ni los honores de la contestación.

Hay cosas que se contestan ellas mismas volviéndolas á leer, y así le sucede á la defensa que pretende hacer el colega de su correligionario señor Robert.

Es tan pasada por agua, que no ha llegado tan siquiera á tomar color.

—El *Boletín Oficial* de anteayer no publica ninguna disposición de interés general.

—Dice el *World*, de Nueva York, que en Toledo, ciudad del Estado del Ohio, ha contraído matrimonio por sexta vez una mujer de cincuenta y cuatro años, cuyos antecedentes son dignos de relatarse.

Es hermana de un asesino apellidado Gaines, que se alla sufriendo condena en aquel Estado.

Su primer marido fué un tal Queen, pero esta unión resultó desgraciada y obtuvo su divorcio; poco después contrajo matrimonio con Samuel Seitz, del cual no tardó en separarse para hacer una tercera prueba con un viudo llamado Jacobo Meeker, cuya mujer había muerto de manera misteriosa; pero en esta ocasión no tardaron tampoco en sobrevenir desavenencias, y la mistress Meeker rompió de nuevo el malhadado nudo, resolviendo *recasarse* con su anterior esposo Mr. Seitz; pero tampoco en esta segunda prueba pudieron ser felices, por lo que, arrepentida, desertó por segunda vez el tálamo nupcial de su segundo marido, para pasar de nuevo al de Mr. Meeker, á quien encontró tan insufrible como antes, decidiéndose, por consiguiente, á regresar por tercera vez al poder del mister Seitz, con el cual vive en paz, por ahora.

## Una historia.

### II.

Sr. D. MANUEL DANÉS.

No voy á referirte de Inés la histo-

ria, porque mejor que yo la sabes tus últimos capítulos nada más, tú ignoras, y yo conozco, porque casualidad me hizo tropezar una noche con esa Inés á quien con tanta ironía tratas en tus escritos.

Apelaré antes á evocar algunos recuerdos, que no se borrarán jamás de la memoria mía, como no debían borrarse borrado de la tuya siendo como fuistes el protagonista de aquellas trágicas escenas que no puedo atribuir al papel en toda su integridad por razones fáciles de comprender.

Recuerdas Manuel aquella jóven inocente, y cándida y pura, la Inés aquella, tan resalada como una moza, que no conocía mas cariño que el fraterno amor de un hermano ausente; que no tenía mas calor que el que la prodigaban las dos únicas sirvientas de su casa que mas que aya criada eran sus consejeras y amigas?

Recuerdas, que aquella Inés, tierno capullo temprano abierto á la vida crisálida asaz prontamente convertida en mariposa, escuchó con placer los juramentos de un hombre que le ofrecía su corazón, su amor en una palabra, para llenar el vacío de su alma. ¿Te acuerdas de aquel primer «sí» que arrancastes de tus labios, y de las promesas que mutuamente hicistes después? Te acuerdas de que á poco de haberos jurado amor eterno su pasión rayó en locura y todo se le figuraba poco para tí: poco mudadas para tí sus alfombras; poco ricos sus divanes de peluche; incómodos sus sillones de terciopelo, empañada la plata de su vagilla régia, y mal modelados los ricos muebles de las estancias que debias pisar; ¿te acuerdas?

Así se pasó algún tiempo, y su pasión aumentaba, y no sabía Inés vivir media hora lejos de tí: iba á misa á no rezar; á verte. Al teatro, al paseo á la *soirée* no iba para divertirse, sino para verte.

Y así siempre, un día y otro día, un mes y otro mes fué tu sombra; sin perseguirte, siguiéndote de día y de noche; de día con su ardiente mirada de fuego, de noche con su alma, envuelta en la impalpable gasa de sus sueños. Las Navidades de aquel año fueron acercándose.

A tí y á mí nos animaba un mismo deseo: pasarlas al lado de nuestras respectivas familias; volver á recrear nuestra vista en aquellos montes y valles donde nuestra infancia se había deslizado tan tranquila; regresar por un poco de tiempo al seno de la madre patria; llorar sobre las tumbas de los deudos y amigos que hubiesen fallecido durante nuestra ausencia.

Yo hube de ser el que anunciase á Inés nuestra próxima partida, yo el agente diplomático encargado por tí de obtener su consentimiento. Trázanos nuestro plan de campaña y sin demostrar un solo momento después de combinadas todas las posiciones donde podíamos atacarla, rompí las hostilidades y la anuncié nuestros propósitos, pidiéndola de paso, y no por pura cortesía sino fundado en el cariño que mutuamente os profesábaseis, su consentimiento.

¿Te acuerdas querido amigo de estos detalles?

Te acuerdas? Era á mediados de Diciembre y en aquel pais tropical no se habia aún dejado sentir el frio, solo invadió aquel dia el cuerpo de tu Inés apenas conoció nuestro proyecto.

En tanto, reanimóse subitamente; su sangre de criolla circuló rápida por todo su ser; establecióse en su interior algo asi como una lucha entre su corazon y su cerebro, entre su amor y su deber, entre su pasion y su locura y al fin sucumbió en la lucha la parte mas flaca. Nublóse su inteligencia. Ni la hacian mella los argumentos mas sólidos, ni entendia los razonamientos mas evidentes, ni admitia consideraciones de ninguna especie. Solo la pasion, la vehemente pasion que le dominaba era árbitra de sus acciones y de sus descabellados raciocinios; asi, ella, entre arrebatada y enloquecida, estrechando tus manos en sus manos con verdadero frenesí podia esclamar:

—¡No Manolo mio, no quiero que te vayas; no te irás; no me dejaréis sola... Has abierto mi corazon al amor; has dado vida á mi alma; me has enseñado el Cielo, ¿para qué? para sumirme luego en el profundo infierno de tu ausencia y de mis celos?

No; esto no puede ser, esto no será... ¿Queréis partir? Bien: pero antes matadme y no me negéis el consuelo de que mi cadáver os acompañe en vuestro viaje.

¿Porqué quieres partir?—proseguía dirigiéndose á tí tan solo—que te hace falta, aquí, á mi lado? Mi corazon rebosa por tí de sentimiento; con el que me sobra puedo saciar de amor al alma mas avara. ¿Tú patria te atrae? Yo desde niña no he podido ver mas el rico tál del cielo de la mia y sin embargo tu me bastas para que eternamente la olvide. Son tus padres, quizás, tus parientes y amigos los que te impelen á la ausencia? Pues yo apenas si haré dos años que la muerte arrebató uno en pos de otro á los que me dieron el ser; y tu amor ha hecho que me olvidase de ellos: parientes y amigos; no quiero á ninguno, no quiero que nadie te robe un especie de mi cariño.

No tengo, como sabes, en este mundo mas que á mi hermano, que á estas horas quizás esté en alta mar luchando entre la vida y la muerte con las encrespadas olas del Océano, y sin embargo no me apesara tanto su muerte como tu ausencia de un mes escaso.

Y todo ¿porqué? Porque te amo, como nadie se ha amado en este mundo; ni tus padres, ni tus deudos, ni tus amigos, ni... ni el mismo Dios del Cielo despues que fuiste purificado por las aguas del bautismo. Por que te amo, como quiero que ames, como tu me has enseñado que se debía amar, pues yo ignoraba lo que era la vida del sentimiento, vivir por una pasion ¡y! ay de tí! mas nó, Manolo, ¡ay de mí, ay de mí, si me engañases!

¿Recuerdas estas escenas, mi caro amigo?

Si tu Inés no nos conoció, veníamos y nos quedamos.

En esto, se acercaban tres fiestas: Noche-Buena y la Pascua y mis dias.

Todos nos las prometíamos muy felices; y empeñóse Inés en ser nuestra anfitriona cuando ménos el día de Pascua y la víspera; como así fué en efecto. ¿Has podido o vidar sus afanes, sus desvelos, sus obsequios, sus tonterías, y sus despilfarros durante aquella semana?

En verdad que no. En verdad que debes acordarte de que entre sus despilfarros se encuentra el haber comprado para aquellos dos dias una riquísima vagilla en la que hizo grabar las iniciales de vuestros dos nombres, artísticamente entrelazadas, debajo el escudo de sus armas; y entre sus tonterías la de bordar de propia mano iguales armas é iniciales en los manteles y servilletas que nos estaban destinados.

La Noche Buena se pasó como tu sabes; pero no fué por cierto un preludio de lo que nos esperaba al día siguiente.

Eran mas de las doce de la mañana. Empezó la comida con la mayor tranquilidad. Abundaban los manjares mas delicados y esquisitos. El Madera; y el Oporto con el Rhin el Málaga Valdepeñas y Champagne habian de merecer nuestros honores. Al poco de terminar la comida sonó el timbre de la puerta. Inés dirigióse á la sirvienta para decirle:

—No estoy en casa para nadie.

Conviene advertir que el servicio doméstico, habia sido renovado por mandato de ella y quizás por instigacion suya, pocas semanas antes.

A poco volvió á entrar en el elegante y recientemente decorado comedor la sirvienta.

Sin mirarla siquiera preguntóla Inés:

—¿Quien llamaba?—

Y por toda respuesta la presentó, en pequeña bandeja de reluciente plata, la correspondencia que acababa de dejar el cartero; algunos periódicos americanos, una revista de modas varias targetas del interior y una carta del extranjero; la única que cogió, ordenando de paso dejaron el correo restante en el salón.

—De mi hermano—nos dijo mirando el sobre—Veamos que dice: Ningun año se olvida de felicitarme por lejos que esté. Fechada—prosiguió despues de haberse fijado en el membrete en Singapoore. Veamos lo que dice:.....

Aquel grito profundo desgarrador, salido del fondo de su alma, imposible de ser imitado por ningun actor; como en mi vida pienso volver á oír; aquel grito que puso en movimiento á toda la servidumbre, que nos llenó de confusion, confusion que luego se trocó quizás en terror quizás en espanto al ver á estrujar el papel, al ver el vértigo de la desesperacion pintado en su cara; aquellos movimientos convulsivos, aquellas miradas suyas de epileptico, son para no olvidadas jamás.

—Tomar, leed: Y entre asombrados y perplejos cogiste tu la carta y ambos á dos leimos su contenido que textualmente era el siguiente:

«Inés: Todo lo sé. Vengo á matarte.

—Félix.»

Paso por alto el relato de lo que sucedió despues. Omito tambien todas las consideraciones que la hacia su hermano en la siguiente extensísima

carta que la escribió á bordo del vapor Leg... y demás detalles de escasa monta, para venir á parar en el día del desembarco del encolerizado Félix.

Desde el amanecer estuvimos de atalaya, Inés, tu y yo, en el mirador de la casa. Los gemelos de marina pasaban de sus manos á las tuyas de las tuyas á las mías. No es para descrita la lucha interna que sosteniamos mutuamente. Si huiais los dos, como ella habia propuesto segura como estaba de la venganza de su hermano, era declararse reos de una falta que aún no habiais cometido; quedarse ambos en casa y esperar juntos el regreso de Félix, era la mayor de las imprudencias; equivalía á provocarle para la comision de un dable asesinato; huir tu solo era un acto de cobardía.

En vista de esto decidimos arrastrar los tres juntos sus iras, seguros de que despues de pasado el primer turbion, renacería la calma.

Llegó por fin el momento terrible; en lejano horizonte sin una bruma en el cielo divisamos la embarcacion y á medida iba acercándose al muelle mas y mas se distinguía sobre cubierta un hombre joven con un antejo dirigido al mirador donde estabamos, fijo como una estatua, cual si estuviera clavado en la popa, devorando quizás con avida mirada la distancia que le separaba de su casa.

Aquel hombre era Félix, el hermano de Inés.

Esta le reconoció á larga distancia.

Saltó al muelle atravesó como una exalacion calles y plazas; parecia un loco. Llegó, llamó enfurecido, entró en el salón donde le esperabamos sin dejarse anunciar; su mano empuñaba un arma homicida; no llegó á saludar, porque presumo que al adelantarse Inés á recibirle no nos vió, que no vió de los tres que estábamos en el salón mas que á ella sobre la cual se abalanzo como una furia para asesinarla.

Llegamos á tiempo de evitar el primer golpe. Al detener su brazo, tan rápida, tan instantaneamente debió volver en sí de su arrebato. Fortuna fué para los tres que su obcecacion le cegara de lo contrario hubieramos sido aquel dia heroes de gacetilla ella y tu, su hermano y yo.

Poco, despues firmabamos entre ambas partes las capitulaciones y establecióse entre todos la cordialidad mas perfecta en términos que no cabe mayor armonía que la que reinó entre nosotros al día siguiente en que celebramos como en familia, con espléndido banquete servidos por el mejor Restaurant de la ciudad, el regreso de Félix.

Trascurrió algun tiempo; partí para otro reino y tu te quedastes. Sa ve en dos ó tres acas ones, no volví á tener noticias tuyas ni de Inés.

A tí no he tenido el placer de verte nuev mente: á ella tuve el sentimiento de volverla á encontrar.

Era el invierno anterior y en una noche de frio horrible; al revolver la esquina de una de las principales calles de la corte, tropecé con una mujer, joven aún, pero pintadas en su rostro las huellas del infortunio; desabrigada, casi audrajosa; la miré y

me miró; inclinó la cabeza y prosiguió su camino.

Quise detenerla, hablarla, y la voz se me anudó en la garganta, y quedé como petrificado, fijas en ella mis miradas, hasta perderse de vista, re-vuelta entre la muchedumbre que transitaba aquella mujer que, pocos años há, se ufana en poder decir que era biznieta de emperadores, aquella mujer que derramaba el oro á manos llenas; aquella mujer en fin que tanto te amaba.

No ultrages, pues, nunca su memoria, porque todavía es digna de si puesto que, entre prostituirse y mendigar, ha optado por lo segundo.

Pobre Inés. Ojalá no la veas ni te vea.

E. Adroher.

Aranjuez, Febrero 1889.

## El Caracol

Sin amigos, sin familia,  
Apegado á su mansion,  
Donde intranquilo se esconde  
Al mas pequeño rumor;  
Pues solo siempre se vió,  
Y hasta le dá pesadumbre  
Que otro disfrute del sol;  
Manchando con súcia baba  
Todo cuanto deja en pos,  
Y por el tallo royendo  
La rosa que vé mejor....  
Así viven y así mueren,  
Sin dar á nadie afliccion,  
En el mundo el egoista  
Y en su concha el caracol.

## CRONICA RELIGIOSA

SANTOS DE HOY. San Deogracias obispo y cfr.

SANTOS DE MAÑANA. San El b. José Oriol c.

### CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia del Hospicio.

En los Domingos durará la exposicion siete horas, á saber: cuatro por la mañana, desde las 8 á las 12; y por la tarde tres; empezando una hora antes: y se reservará en todo el año al toque de la primera oracion.

Tip. de Alberto Nugué.—Gerona.

## ANUNCIOS.

« Ninguna preparacion es superior á la Quina Anti-Diabética Rocher. »  
(GACETA DE LOS HOSPITALES)  
(N.º DELAUBA, 7 de noviembre 1889.)

**QUINA ANTI-DIABÉTICA ROCHER**

EL MAS POTENTE TÓNICO Y RECONSTITUYENTE

Contra la Diabetes, la Albuminuria, la Fosfatemia, etc., y todas las enfermedades que influyen sobre la nutrición y de las que resultan la debilidad de las fuerzas, Anemia, Calenturas, Convalecencias difíciles.

Envío gratis y sin gastos de una Memoria interesante indicando las causas, síntomas y todas las consecuencias de la Diabetes que toda persona sujeta á ella debe leer con la mayor atención.

ROCHER, FARMACÉUTICO, 112, RUE TURNE, PARIS

Evitar las falsificaciones y exigir sobre cada frasco la Marca depositada R. F. así como el Sello de garantía de l'Union des Fabricants.

SE ENCUENTRA EN TODAS LAS FARMACIAS

# ESPECIALES PREPARADOS CURATIVOS DEL DR. CASASA

## Píldoras Orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas Píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en la menstruación y demás enfermedades crónicas.

### CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos recomendados eficazmente el **EXTRACTO ANTIHERPÉTICO DE DULCAMAARA COMPUESTO DEL DR. CASASA.** Reconocido en todas partes como el único remedio que los cura radicalmente. Diríjase al

**Dr. CASASA**

Gran Farmacia, Plaza de la Constitución, esquina á la calle Jaime I,  
**Barcelona.**

Depositarios todas las principales farmacias: En Gerona, las de Amatller, Coll y Vives

## JARABE TONICO ANTINERVIOSO DEL DR. BORRELL.

Este Jarabe es útil en la falta de apetito, en las acedías ó acidez del estómago, en las digestiones difíciles, en las palpitaciones del corazón, en las cólicas nerviosas, en las afecciones viscerales y glandulares, obstrucción del hígado ó bazo, catambres, consumición y aniquilamiento.

El sexo débil hallará un poderoso medio de curación en la supresión ó falta de la menstruación, en las pérdidas uterinas, floras blancas, desfallecimiento de estómago, dolor en los riñones muy particularmente en el histérico. Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una digestión lenta y penosa, los sujetos de una complejion delicada, los niños, los viejos estenuados por la edad y por enfermedades, encontrarán un medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la vitalidad de sus órganos. 18 rs. botella.

Véndese en las farmacias bien surtidas de Gerona.  
Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52.—Barcelona.

## NO MAS HERPES

La Pomada y Esencia Anti-herpética de **Botta** preparadas por el **Doctor Borrell**, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveteradas que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación. 16 reales bote pomada y 16 reales frasco de esencia.

Véndese en todas las farmacias bien surtidas de Gerona.  
Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52.—Barcelona.

## ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS

Las Cápsulas Perubianas y la Esencia de Zarparrilla del **Doctor Borrell**. Son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar las Purgaciones y Flujos blancos por más rebeldes ó inveterados que sean. 16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.

El **Rob yodura** ó del **Doctor Borrell** es el más eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo ó sifilítico y las producidas por el mercurio. 24 reales botella.

Véndese en las principales farmacias de Gerona.  
Los pedidos han de dirigirse á Borrell hermanos, Asalto 52.—Barcelona.

## DOLOR REUMATICO

inflamatorio y nervioso por crónico que sea desaparece al poco tiempo de tomar el tan acreditado **Jarabe y píldoras Duval**.

Con este jarabe, no hay necesidad de ir á tomar aguas termales, pues por crónico ó persistente que sea el dolor, se alivia á las primeras botellas y se cura por completo, con pocas mas como lo podemos garantizar, dada la fama que tiene tan acreditado remedio durante los 44 años que se vende en la farmacia Martínez, antigua de Tremoleda, centro de la calle de Robador, á donde deben dirigirse los pedidos, encargándose la casa de su factura y envío. Un frasco de jarabe **DUVAL**, junto con su caja de píldoras vale 3'00; remitiendo 4 pesetas en sellos de 0'15, se remite á cualquier población de esta provincia, 3 frascos y 3 cajas franco de portes y embalaje, valen 11 pesetas y 6 frascos y 6 cajas franco de portes y embalaje, valen 24 pesetas.

VENEREO, SIFILITICO, ENFERMEDADES DE LA PIEL, etc. Su curacion es pronta, radical y segura sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales usando el **Antivenéreo del Dr. Casasa**, preparado exclusivamente vegetal. Purgaciones, llagas, bubones, acné, etc. y demás lesiones por crónicas que sean desprecian pronto y bien con este inimitable depurativo.

COMO CRÓNICA.

« Para estar bueno, es indispensable tener el vientre siempre libre. »

PARIS 1886  
Medalla de Oro  
Havre 1887, Medalla de Plata  
Boulogne-sur-Mer 1887, Diplo.

# POLVO ROCHER

LAXATIVO, DIGESTIVO, DEPURATIVO, ANTIMUCOSO, ANTIBILIOSO

Las celebridades médicas prescriben diariamente el **POLVO ROCHER** á la dosis de una cucharada de las de café, desleído en un poco de agua y tomado por la noche al acostarse, para curar la **CONSTIPACION** (estreñimiento) con todo su séquito de enfermedades: **Jaqueca, Congestion, Hemorroides, Enfermedades del Estómago, del Hígado, de los Intestinos, Ictericia, Agruras, Ventosidades difíciles, Amon-tonamiento de vísitas, Mucosidades, Humores, En-rojecimientos, Comezóns,** etc.

De un gusto agradable; no irrita como la mayor parte de los purgantes.

**El Frasco, que puede durar un mes, cuesta 2'50 en todas las Farmacias**

Envío franco de un frasco contra la remesa de su valor á:  
**ROCHER, 112, rue de Turenne, PARIS**

Desconfiar de las imitaciones, y exigir bien la firma **Fr. ROCHER** y la verdadera Marca **R. F.** (déposée) que contiene este anuncio.  
(Sentencia del Tribunal del Sena, confirmada por decreto de la Cour de Paris de 18 de abril de 1886.)

# VINOS Y JARABES

de **DESPINOY**

## AL EXTRACTO de HIGADO de BAC LAO

El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de Paris

**SIMPLE Y FERRUGINOSO**

Sin olor, ni sabor desagradable, reemplazando con ventaja el aceite de hígado de bacalao en todos sus usos.

DEPOSITO GENERAL: **DESPINOY y Cia, 9bis, Rue Albouy, PARIS**

Exigir la Marca de Fabrica, la firma y el sello oficial garantía de la Union de Fabricantes.

## NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL  
**Elixir, Polvo y Pasta Dentíficos**  
DE LOS

# RR. PP. BENEDICTINOS



de la Abadía de SOULAC (Gironde)  
Prior Dom MAGUELONNE  
2 MEDALLAS DE ORO  
Bruselas 1880 — Londres 1884  
LAS MEJORES RECOMPENSAS  
INVENTADO POR EL PRIOR  
EN 1373 Pedro BOURSAN

« El empleo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto. »

« Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparacion como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias. »

Elixir 2'50, 5, 10, Polvo 1'75, 2'50, 3'50;  
Pasta 1'75, 2'50;  
Elixir al 1/2 litro, 14; Litro 23'.

Casa fundada en 1807

Agente General: **SEGUIN BORDEAUX**  
Deposito en todas las buenas Perfumerías Farmacias y Droguerías.

Carnas de Hierro y Madera  
y SOMIERS á plazos desde 50 cs. semanales

### SEÑORAS EMBARAZADAS

Los **Parches de Sta. Rita** evitan el **ABORTO** y aseguran un **feliz parto**.—Botica de la Corona, Gignás 5—Barcelona.—En Gerona Dr. Vives, Cort-Real 17.

### Tintura Americana y Agua Silvana

para el cabello y barba.—De venta en Gerona, Peluqueria de D. Tomás Cot, sucesor de Pagés, Rambla de Alvarez y Perfumeria de D. Salvador Xifra, calle de Besadó.

Por mayor, D. Silvio Pagés, Santa Clara 6, 2.º

### VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANCK

Aperitivos, Estomacales, Purgantes, Depurativos

Contra la Falta de Apetito, el Estreñimiento, la Jaqueca, los Várices, Congestion, etc.

Dosis ordinaria: 4 ó 5 granos

Noticia en cada caja

Exigir los Verdaderos en CAJAS AZULES con rótulo de colores y el Sello azul de la Union de los FABRICANTES.

Paris, Lemaire Leroy y principales P.

## CURACION COMPLETA DE LAS HERNIAS

(Quebraduras) (Trencas)

Habia contraído una hernia inguinal que me hacia sufrir mucho. Doy gracias al tratamiento especial del señor Notton, usado de-pues de tres meses y sin interrupcion de trabajo, me encuentro completamente curado. Mi curacion es reconocida por médico.

«Anton Camps calle de San Joaquin 33, 1.ª, Barcelona.

El señor **Cálos Notton**, herniario especialista, recibe en su domicilio en Barcelona, calle de Trafalgar, 58, el dia 14 al último de cada mes.

Estará en Gerona el dia 10 de cada mes gran fonda de Italianos; en Figueras el dia 11 de cada mes fonda del Comercio.